



LES FRUITS DE *LAUDATO SI'*

Le 18 juin 2015, l'encyclique du pape François sur l'écologie Laudato si' paraissait. Accueilli avec intérêt, ce texte a, en un an, été largement publié, lu et commenté. Y compris dans l'enceinte carcérale. Outil de référence pour agir au quotidien en faveur de l'écologie et des plus pauvres, il porte ses fruits. Nous vous présentons ici quelques initiatives mises en place dans le cadre d'activités de l'aumônerie catholique.

À LA MAISON D'ARRÊT DES FEMMES DE VERSAILLES (78) RÉFLEXION AUTOUR DE L'ENCYCLIQUE *LAUDATO SI'*

Mi-juin, dix personnes détenues de la maison d'arrêt des femmes de Versailles ont médité, autour des aumôniers, le temps d'un après-midi, sur un thème cher au pape François : « La Création, don de Dieu : soyons responsables de notre maison commune ! »
Compte rendu d'Anne Lefort, aumônier.

Au cours d'un échange en cellule, c'est le déclic pour rejoindre M., passionnée d'économie et d'écologie mais qui tâtonne dans sa quête spirituelle : l'encyclique du pape, *Laudato Si'*, que je viens de terminer tombe comme une évidence. Cet écrit devient l'os à ronger de M., son livre de chevet. Rencontre après rencontre, nous échangeons sur les chapitres qui nous touchent, nous interrogeons et surtout nous invitent à aller plus loin, à changer nos façons de vivre. Bientôt nous vient l'envie d'associer nos consœurs de la détention à la réflexion à laquelle tous les chrétiens et les hommes de bonne volonté sont invités par le pape. Petit challenge de rendre accessible cet ouvrage consistant et à multiples tiroirs, d'essayer d'en transmettre l'essence, l'esprit et les idées maîtresses. Les deux aumôniers que nous sommes, accompagnées de l'une de nos fidèles invitées de célébration, planchons. Et les idées nous viennent, foisonnantes, comme l'est la Création.

Ce 10 juin, l'après-midi est mené tambours battants. Dix femmes, d'origines très diverses, sont au rendez-vous, ouvertes à

la prière et à la réflexion. Invitée exceptionnelle : notre aumônier régionale est aussi présente. Les temps s'enchaînent avec cohérence, joie et une participation constructive des filles.

UN APRÈS-MIDI DE PRIÈRE ET DE RÉFLEXION

Ainsi, nous nous replongeons dans les récits de la Genèse et nous rentrons dans la louange face à la beauté de la Création. Nous chantons sans modération le psaume « *Par les cieux devant toi, splendeur et majesté, par l'infiniment grand, l'infiniment petit...* » et nous partageons à partir d'un photo-langage ce que signifie pour chacune de nous la merveille de la Création.

Nous écoutons M., qui, d'une façon synthétique et percutante, nous enseigne sur cette belle encyclique, nous rappelant sans cesse que « *tout est lié* », que notre responsabilité face à la terre malade nous engage aussi envers notre frère le plus pauvre qui en subit les conséquences.

Nous réfléchissons en groupe aux dérives infligées à notre « maison commune », liées à nos modes de vie, et à la pierre que



PHOTO INEXPLOITABLE
CAR TROP PETITE

Deux arbres de vie réalisés par les femmes détenues à partir de copies des tapisseries de dom Robert (1907-1997).

chacune peut apporter concrètement pour adoucir « *la clameur de la Terre comme la clameur des pauvres* ».

Nous nous restaurons avec de bons jus et de beaux fruits de saison.

Enfin, nous créons sur deux grands panneaux : deux arbres de vie magnifiques, destinés à porter la vie abondante et débordante à la paroisse Sainte-Elisabeth-de-Hongrie de Versailles en remerciement de ses prières, de son soutien financier et du piano offert. Pour clôturer, nous chantons encore et louons Dieu pour sa bonté : « Vous les enfants des hommes, / Bénissez le Seigneur, / Les esprits et les âmes des justes, / Bénissez le Seigneur, / Les saints et les humbles de cœur, / Bénissez le Seigneur. » ■

ANNE LEFORT

AUMÔNIER DE LA MAF DE VERSAILLES

Méditation sur les productions des femmes

Images choisies par les femmes et explication personnelle lors du photo-langage sur la Création. Un rhinocéros : à la fois puissant et fragile, vit en symbiose avec les autres. Une femme enceinte, sur le point d'accoucher : la Vie. Un vieil homme avec son petit-fils : force et beauté de la famille. Ciel, terre et mer : liberté, quiétude, puissance et légèreté. Un enfant plantant des haricots : importance de l'enfant dans le monde et la nature. Une maison dans une prairie avec des bois plus loin : « *Cela correspond à mon rêve d'un jour avoir une*

maison dans la nature, construire une vie sereine », confie une participante. Un vieux couple enlacé : reflet de l'amour fidèle et tendre de Dieu. Deux femmes en Afrique : « *C'est important d'être deux pour rester debout.* » Trois personnes se soutiennent lors d'un séisme : beauté de l'entraide, signe de l'aide de Dieu. Une panthère et son petit : comme dans le livre d'Isaïe : il n'y aura plus violence entre les animaux et les enfants. Un coucher de soleil : comme la présence de Dieu, toujours là, sous une forme sans cesse différente. Paysage

irlandais : infini de la mer, les côtes maritimes ne sont pas linéaires, comme notre vie. Lieu calme, reflet de la Création par Dieu. Un enfant une fleur à la main : la vie renouvelée, le rythme des saisons.

Discussion autour des méfaits humains sur les éléments naturels, entraînant des effets néfastes sur les hommes (à partir d'autres photos). Sont cités : le gaspillage de l'eau et de la nourriture, la pollution, le réchauffement climatique, l'abondance de déchets, la surconsommation,

les inondations suite au rétrécissement des zones végétales, la perte du lien social dans les grands ensembles urbains, l'exploitation des enfants au travail...

Réponses des femmes à la question « Et nous aujourd'hui, même en prison, que pouvons-nous faire concrètement pour contrer ces dérives ? » : Ne pas gaspiller l'eau, limiter nos achats au nécessaire, éviter les aérosols, penser au tri sélectif, y compris en prison : demander sa mise en place, être attentifs à la situation des autres, prier.

AU CENTRE PÉNITENTIAIRE DE POITIERS-VIVONNE (86)

CLAMEURS, UNE WEBSÉRIE HABITÉE L'ENCYCLIQUE LAUDATO SI'

À partir de l'encyclique du pape, est née la volonté d'éditer une vidéo sur les « clameurs » pour habiter autrement « notre maison commune », la Terre. Le projet s'inscrit dans le cadre des activités de l'aumônerie catholique du centre pénitentiaire de Poitiers-Vivonne. Présentation avec Bruno Genet, aumônier régional.

« **A**ujourd'hui, nous ne pouvons pas nous empêcher de reconnaître qu'une vraie approche écologique se transforme toujours en une approche sociale, qui doit intégrer la justice dans les discussions sur l'environnement, pour écouter tant la clameur de la terre que la clameur des pauvres. » (Laudato si', §49). De cette déclaration est née l'envie de réaliser, dans le cadre des activités de l'aumônerie catholique du centre pénitentiaire de Poitiers-Vivonne, une courte vidéo de cinq minutes environ de témoignages de personnes détenues au centre pénitentiaire de Poitiers-Vivonne. Cette vidéo intègre la websérie *Clameurs* dans la catégorie « clameurs des pauvres. »

POURQUOI UNE VIDÉO ?

L'enjeu principal de ce projet du Centre de recherche et d'action sociales (Ceras) est d'aller recueillir, parmi tous les témoignages, celui des plus pauvres et des exclus afin de

nous aider à comprendre autrement notre rapport à la société et à l'environnement. Cette proposition a rejoint l'aumônerie catholique qui en a fait un projet à part entière car il accompagne aussi la volonté de faire vivre le chemin spirituel et de réflexion des personnes détenues, de faire du lien entre la société et l'univers carcéral. Et de rappeler que la privation de liberté n'est pas une exclusion définitive mais qu'après la sanction, la personne détenue est invitée à une vie nouvelle.

DES RÉACTIONS AUX PAROLES DU PAPE

Le groupe rassemble six personnes détenues qui ont accepté de s'impliquer dans ce projet en lien avec l'aumônerie catholique. Elles ont réagi à des extraits de l'encyclique *Laudato si'*. Ainsi on peut entendre : « *Le cadre qui nous entoure influe sur notre manière de voir la vie, de sentir et d'agir* » ; « *L'extrême pénurie que l'on vit dans certains milieux qui manquent d'harmonie, d'espace et de possibilités d'intégrations, facilite l'apparition de*

comportements inhumains. » À partir de leur expérience, elles nous expliquent comment elles reçoivent la parole du pape. Cette vidéo n'a pas vocation à porter un regard ni une parole critique sur l'administration pénitentiaire, mais de réussir à capter un témoignage sur notre société vu d'une situation singulière, en l'occurrence, la culpabilité, la peine, l'isolement, la privation de liberté, l'après-peine.

EN LIGNE EN MARS 2017

Après accord de l'administration pénitentiaire, la vidéo réalisée sera diffusée dans le cadre de la websérie (série sur Internet) *Clameurs* qui sera mise en ligne progressivement sur une période définie. Le Ceras envisage sa diffusion entre mars et avril 2017. Le site www.clameurs-lawebserie.fr rassemblera toutes les vidéos qui seront hébergées sur une plateforme telle que Vimeo ou Youtube. ■

BRUNO GENET

AUMÔNIER RÉGIONAL BORDEAUX

À LA MAISON D'ARRÊT D'ÉPINAL (88)

BIENTÔT UN JARDIN POTAGER AU QUARTIER « FEMMES »

Un potager est de train de germer au quartier des femmes de la maison d'arrêt d'Épinal. Découverte.

Suite à un groupe de parole en aumônerie autour de *Laudato si'* mis en place à la maison d'arrêt d'Épinal, une des personnes présentes propose : « *Pourquoi pas un potager dans la cour ? Ce serait une super occupation pour nous, un apprentissage pour quand nous serons sorties et aussi très écologique. Nous pourrions manger nos légumes.* » Les aumôniers catholiques relèvent le défi. Guy fera les démarches auprès du SPIP et du directeur. Le projet est d'emblée accepté.

Nous avons pris contact avec une association Jardins partagés d'Épinal ; un membre de cette association a rencontré le directeur pour finaliser la réalisation. Nous avons demandé une entrevue avec le directeur de la maison d'arrêt, M. Cacheux, afin qu'il nous informe de la progression du projet. Il a accepté non seulement de nous recevoir mais aussi que nous publions ses propos : « Tout est en route pour ce projet. Nous avons trouvé un agriculteur bientôt retraité envoyé par le tribunal

qui s'occupera du jardin, de la conception à l'exploitation. Nous associerons aussi l'intervenant formateur de l'atelier bois (ossature bois : nous sommes dans le Vosges !) qui construira un chalet pour abriter le matériel, une serre et des petits meubles de jardin avec du bois de récupération. Une personne du Secours catholique a proposé un motoculteur et peut trouver d'autres outils. Le SPIP a budgétisé le projet et nous pourrions aussi acquérir du matériel. La demande de subvention est déjà partie. Ce qui est bien : c'est une activité à long terme. Les légumes seront

utilisés pour l'atelier cuisine existant. Nous avons aussi prévu de planter quelques arbres fruitiers. Nous pouvons non seulement utiliser une partie de la pelouse mais aussi tout le tour de la cour le long des murs. Il est aussi prévu de la culture en bac. Nous irons ensemble avec vous, les aumôniers, présenter le projet aux personnes détenues. C'est un projet qui a permis de réunir plusieurs instances qui se sont mobilisées pour mener au bout le projet. » ■

RECUEILLI PAR

MARIE-JO RABOLT

AUMÔNIER À LA MA D'ÉPINAL